



El pionero Matías Rojas Delgado



Oriel Alvarez
Gómez

AP-58077

En 1845 nació en Illapel, hizo sus estudios primarios en su pueblo natal, sus estudios de humanidades los hizo en el Instituto Nacional y cursó matemáticas en la Universidad de Chile. En 1865 cooperó como voluntario en la fundación de la escuela Franklin de la capital.

En 1867 recibió su diploma de Ingeniero Civil, ese mismo año ayudó a la fundación del periódico Lincoln en Santiago.

En 1868 desempeñó su profesión en los minerales de plata Chacarcillo y Lomas Bayas, esta última al interior de Tierra Amarilla.

En 1872 se trasladó a Antofagasta, en esa época se había descubierto por José Díaz Gana, venido desde Pabellón, Copiapo, el fabuloso mineral de plata Carecoles. Su riqueza y aventura motivó la affluencia masiva de industriales, profesionales y trabajadores mineros de la Tercera Región y de otras regiones vecinas. Según versión del escritor

tanalino, Mario Bahamondes: "veinte mil hombres poblaron Carecros a los pocos meses de su descubrimiento llegaron en carretas, en mulas y a pie, atravesando 200 kms., de soledad que hay desde la costa, a clavar sus carpas entre las rocas y desafiar el cerro".

Este cerro, fosilífero que le dio el nombre al mineral ha sido tocado por la varita de virtud de Moisés, lo que brota no es agua vivificante y salvadora, sino torrentes argentíferos transportados por más de un millar de cincinas carretas arrastradas por mulas a las caletas Chiriba o Peña Blanca, construidas precariamente por los pioneros Juan López y José Santos Ossa.

El ingeniero Rojas Delgado en el puerto de Antofagasta, fue regidor, comandante del Batallón Cívico, alcalde y gobernador

interino.

En 1876 el ingeniero Matías Rojas fue asiduo colaborador de los diarios antofagastinos "El Caracolino" y "El Litoral", utilizando el seudónimo de "Ramón Marcos", estos medios de comunicación escritos fueron las vías en que alertó la defensa de los intereses y bregó por el progreso de esta esforzada zona, entonces atrasada, pero rica y bulante. Muchos chilenos como él, a través de la industria, hicieron soberanía en el llamado "despoblado de Atacama" y se constituyeron en baluartes de su progreso y desarrollo.

En 1880 fundó el diario "El Industrial", en este medio de comunicación también colaboró el historiador copiapoíno, Pedro Pablo Figueroa Luna. En junio 1883, en la imprenta de "El Industrial", de Antofagasta publicó el libro "El Desierto de Atacama, el territorio reivindicado", en este libro él consignó una selección de artículos políticos e industriales, publicados en la prensa antofagastina en el período 1876 al 1882.

El gobierno de Bolivia, contrató a Matías Rojas como jefe de Laboratorio químico-mineralógico de Antofagasta para atender a la minería regional que empezó a crecer considerable y vertiginosamente en el vasto litoral e interior de la región; el guano había dejado de ser su fundamental fuente económica.

En 1888 fue ungido candidato a diputado por el departamento de Antofagasta, fue también fundador del primer Cuerpo de Bomberos de ese puerto.

Como escritor y funcionario público prestó valiosos servicios a su patria en el curso de la Guerra del Pacífico. Con su pluma, palabra y acción, reiteramos, fue un baluarte de su progreso y desarrollo de esta rica región.

A la edad de 51 años falleció en Antofagasta en el año 1896, estimamos que su ejemplar memoria aún no ha sido exaltada de acuerdo a sus merecimientos y protagonismo pionero e histórico.

Matías Chacarcillo, 1845-1896

1998

D 4

El pionero Matías Rojas Delgado [artículo] Oriel Alvarez Gómez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Alvarez Gomez, Oriel, 1923-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El pionero Matías Rojas Delgado [artículo] Oriel Alvarez Gómez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)